
【2014 年 11 月~2015 年 1 月台灣區團南部分團近況】 

                                     

林耀堂 

 

內容摘要：南分團本期報導團慶、兩次月會的主題討論、賈總主教賀壽團來訪，

以及耶穌聖名堂 30 週年堂慶等。亦請弟兄姊妹們繼續為文瑞的復健、美蘭與金

烽的健康祈禱；他們三位在大家的祈禱聲中，都表現得很棒。 

 

一、2014 年團慶 

    感謝中分團弟兄姊妹的準備與辛勞，讓大家兩天的中部行程兼顧身心靈之所

需，也達到彼此共融的目的。曾嘉德帶小女兒；家群、存真帶妍曦；素玲姊與姚

醫師；總傳、健原；心怡、耀堂帶宜承；新朋友林素鉁與黃純隆、黃慕天、黃慕

人全家。一行人共同前往與會。 

 

二、2014 年 12 月 20 日月會 

    團員們利用十二月的月會時間，討論如何邀請新朋友、以及團員招募等議題。 

 

心怡：分享自己 20 年前參加細胞小組的經驗，當時由健原、思伶、海鵬帶領，

兩週一次；一開始以分享為主，後來比較是工作導向；逐漸習慣固定去爵銘學舍、

參加月會，之後就加入了服務團。三年前的細胞小組，立言設計了十次的聚會，

邀請團體的【前輩】來分享，但當時所邀請的年輕人、現在沒有人繼續留下來。

後來我和憶蘇以【人格九型】邀請年輕人，目前繼續參與者、都不是一開始所邀

請的年輕人；目前的聚會就是讀【大風道理集】，過程中、我發現我們想鎖定的

對象不見得會留下來，關鍵還是得讓年輕人找年輕人。 

 

備註： 

1. 當天團員們主要是以南分團目前在邀請新朋友方面可有哪些做法？進行分享

與討論。因為近幾年，台灣區團已有多位新團員加入、尤其是中分團的蓬勃

成長，我們可有哪些學習之處？ 

2. 大家分別從各自的經驗分享，例如：小時候在教會裡成長的經驗（光復）；

大學時期參加大專同學會、基督生活團，後來進到基督服務團，以及目前陪

伴大專同學會的經驗（健原、健安、立言）；本堂的牧靈與福傳工作的經驗

（素玲；健安）；從個人工作領域認識的年輕人與同事（家群、存真）等。

詳細內容，盼於未來再補充。 

3. 最後，願以文瑞校長的發言共勉之：大家都習慣以自己的經驗來吸引年輕人，



但我們會變老、而且愈來愈老。中分團和美洲區團大部分都是以同年紀、同

背景的人員為主；我想細胞小組還是得繼續，但各人要在自己的工作崗位上

吸引同伴，這樣的效果可能會比較好。 

 

 

三、2015 年 1 月 18 日月會 

1. 本次月會主要訂定南分團未來一年月會的主題與行事曆；決定於四旬期安排

五週【播種祈禱的種子】小組靈修祈禱。南分團已有三年舉辦共同靈修祈禱

的經驗，今年更【跨出去】、邀請耶穌聖名堂有意願的教友共同參與，預計

成立四個【播種祈禱的種子】靈修祈禱小組。 

2. 健原與大家分享過去兩天祝壽團在花蓮慶祝賈總主教九十大壽的活動經過，

並依下附照片為大家【惡補】、簡要介紹由霍建強率領的 14 老朋友；大夥兒

於【福客來餐廳】共享美好晚餐。 

 

 

        【14 位老朋友攝於金崙天主堂】 

 



 
         【合影於福客來餐廳】 

 

 



【由左而右：李湉與文瑞父女、傅勝利伉儷、姚文聲、黃龍章、陳順潮、葉青、

明慧】 

 

【由左而右：華祁石、發熹、佩英、健安、總傳、顏國勇、曾慶雲伉儷、憶蘇】 

 



                                                    【全體飯前禱】 

 

 
                                                   【老霍與文瑞父女】 

 
       【服務團的未來：吳昀庭、林宜承、陳乃千、吳昀蔚、潘妍曦】 



 

                                    【祝壽團慷慨贈與南分團紅包大禮】 

 

四、發熹發表於 1 月 17 日【LINE 上故事館】的文章 

    一月十七日是我們敬愛的賈神父九十歲生日，當年的成大中心同學們相約去

花蓮為他慶祝，許多人找出當年的相片傳上網，也有人在網上留言，我也寫了一

段：【賈公九十歲了，多年前就有失憶情形，見面不記得我們是誰？但有時又會

記得零星片段，我雖然也七十四了，頭腦仍然記得五十年前他在成大大專中心時

說的話、和對我們的期許。那時我們只是學生，毫無工作和社會經驗，他指引和

幫助我們找到人生的方向；這一些當年的朋友在五十年後、在賈公九十歲時相約

一聚， 不是要比成就、比財富、比社會地位，更不是要比聰明智慧，只是要與

賈神父在一起重溫當年在中心的日子。賈神父可能不記得我們這一群孩子，但他

每天的彌撒仍然很清楚地在恭敬天主，如果到花蓮、早晨的彌撒是和賈神父最親

近的時候。】素玲也寫了一段：【賈公對我們每一位都如父親一樣，雖非生身之

父，確實是精神、靈魂重生之父，他將最寶貴的信仰傳給我們，又以身作則，教

我們做人、做事的道理與生活態度。這信仰也賦給了我們再去傳愛的能力與能

量。我每次去花蓮看他，參加他的彌撒，他是那麼高興告訴修女，這是我的學生，

雖然他愛說：我老了，記性不好了，但中心的老學生在他心中永遠是他的孩子，

我們也以作他的孩子、學生為榮。】 

 

耀堂邀請我做信仰上的分享，尤其是服務團對我生命的啟發與影嚮。 



近年來，大家均再研讀大風，尋思鄭神父對我們的教導，當年鄭神父不是每天和

我們在一起生活，只有在講道理、避靜，和個別談話時，很短時間的接觸，他給

我們的啟示是：【以基督勇士的方式去讀書、去工作、去負起興教建國的任務】，

他說話時的語氣、每每非常直接、而嚴厲地把他對我們的期許和要求貫注在我們

心中。五十年來，受二位神父的教誨，在人生的旅途上，依他們的訓示為做事的

準則，不敢或忘，更有許多朋友互相扶持 、結伴前行 。感謝天主！ 

 

 

五、耶穌聖名堂 

    南分團多位團員歸屬【耶穌聖名堂】，並參與本堂諸多牧靈福傳事務。例如，

健原總團長是前任傳協會主席、目前由健恆續任主席一職；素玲姐負責規劃慕道

班、目前將近有 30 位慕道者；憶蘇與心怡擔任傳協會理事、並與健安一起負責

帶領主日學的學生們。素玲姊近三年負責的【豐富人生講座】（慕道班），參與

的慕道友逐年增長，這一期有 30 多位。2015 年 1 月 4 日主顯節，歡慶耶穌聖名

堂 30 週年堂慶，本期雙週刊特邀健恆分享其心得。 

 

【高雄教區耶穌聖名堂 堂慶 30 週年的省思】 高健恒 

在天主的祝佑下，蒙受極大恩寵的高雄教區「耶穌聖名堂」走過 30 個年頭，

我們擁有好多好多天主給的「塔冷通」，相對我們也須肩負更多的使命與責任。 

這些年我們經常進堂教友穩定在 300 人左右，「穩定」這兩個字也隱含著「教

友流失」與「福傳不足」這兩個問題。我們切不可以目前的現況自滿，反而應檢

討目前進堂人數停滯，未能持續成長的關鍵問題。 

在信仰成長方面，如何藉由團體，協助教友與天主的關係由「知識」層面，

深化到「經驗」與「交流」層面，由單向的誦唸經文禱詞，到獲享天主真實臨在

的經驗，並透過靈修祈禱經常能與主交流，認知到這位創造宇宙萬物主宰的天

主，是多麼真實愛著我們，這應該是未來牧靈紮根工作的挑戰與努力重點。 

在福傳工作方面，當持續透過「懇切祈禱」求主引導與賞賜恩寵，藉由「宣

講」幫助教友明瞭與省思基督徒的責任與使命，並擴大「深耕與撒種」活動與動

員全體教友一起「邀約與陪伴」慕道者。如何擴大「向近人傳福音」與策劃推動

藉由「在地社區福傳」，是未來福傳工作的挑戰與努力重點。 

 

 傳協會目標就是要帶領教友「拓展教會」 
傳協會的全名為「教友傳教協進會」，一個團體的名稱即「表示」該團體的

主要工作與任務，拓展教會不只是福傳組的工作，是整個傳協會帶動教友的使命

與責任。所以不論傳協會是如何分工設組，各組的目標都應思考與指向如何「拓

展教會」。 



曾經在傳協會努力過的領導人，應該都面臨一個問題，即多數教友為「潛水

艇」型的教友，一週 7 天只在主日彌撒時成為基督徒浮上水面露個臉，甚有一年

才出現幾次，平時生活與信仰幾無關連，不朝拜聖體、不讀經、不祈禱、不進修、

不參加善會組織、不出席教會活動……。探討問題的原因，我認為是教會牧靈工

作出了問題，我們培育的教友成了以上描述的樣子。 

一般觀念對於能夠遵守教會四規與十誡者即稱為是好教友。甚至有教會高層

人士公開談論宣示「有做、有參與、有功勞，沒做、沒參與、沒有罪」，但讓我

們反省深思一下，該做、該參與而無行動會沒有罪嗎？那塔冷通比喻中耶穌所說

可惡懶惰的僕人，將主人給的「塔冷通」藏在地下的後果是說假的嗎？目前教會

似乎為迎合教友的喜好，大力宣揚慈愛的天主，但天主除了是慈愛的，也是公義

的。明知該進修、該靈修祈禱、該福傳、該行愛德……卻無行動，對於教理第

783 條所述基督徒「司祭、先知、君王」這三重職務的使命和服務的責任置之不

理會沒事嗎？我認為這是很危險的想法。此外也衍生了另一個很不好的現象，因

著天主是慈愛的，我們似乎越來越隨便，越來越缺少「敬畏」天主，這絕不是好

現象。 

曾經多次詢問調查教友是否清楚「教理第 783 條所述基督徒：司祭、先知、

君王，這三重職務的使命和服務的責任」，絕大多數人完全不清楚、沒概念。教

會也甚少談論與要求這部分。無怪乎我們培育了一群「不完整」的基督徒。 

 

 信仰的三個階段(層次) 
除了「知識」上的不完整，還有在「與主的關係」上的不足這個嚴重的關鍵

問題。基督徒的信仰我認為可分為三個階段(層次)，(1).知識、(2).經驗、(3).互動

交流。 

(1)知識階段：由初入門時的慕道課程，與成為基督徒之後再進修、讀經、

教理研習…等學得與信仰相關的知識，此時的天主是一個「知識上的天主」，一

個聖經上紀載的歷史人物，一個神父修女、父母朋友所告訴我們的天主，一個憑

藉著信德的天主。此時的信仰是沒有深根的，一遇外界影響就動搖，甚至喪失。 

(2)經驗階段：因著恩寵，我們有過與主相遇的經驗，體認到這位天主是真

實存在的天主，是一位愛我們的天主，是給我們無限恩寵的天主，而不再只是一

個「知識上的天主」。但人是軟弱的、健忘的，「曾經」的經驗還不夠支撐我們

面對魔鬼的誘惑，持續安全的走完人生旅途。 

(3)互動交流階段：成熟的基督徒，應該在靈修生活上划向深處，學習「祈

禱、默想、分辨」，與主更親近，成為主有用的肢體，走在天主的旨意上，與祂

合作完成救世工程。這個階段的基督徒不論外界如何變化，即使受迫害也難以流

失。 

教友是否明瞭完整的教會道理、是否能體認到所領受豐沛的恩寵，是否明認

自我的罪過與軟弱不足、是否有與主相遇的經驗，是否經常與主互動交流。這是

傳協會在牧靈工作的基礎方向，必須長期不斷的耕耘努力，也就是我們所說的「一

切都是方法，天主才是目的。」知道方向目標後就要透過團體來工作，不斷的宣



講、祈禱，幫助教友逐步划向深處，我們自己也將在與主合作的工作中被救贖。

此外，我們不必擔心自己能力不足、聖德不夠，天主常挑選軟弱與罪過的人來彰

顯祂的大能，並透過與祂合作來幫助與拯救我們。 

 

 何時，我們的目光只專注圍牆內的教友？ 
歐洲為天主教發展的基地，多為天主教國家，教友比例之高自不在話下，但

目前世俗化情形也日益嚴重，教友不進堂的比例越來越高，2010 年教宗本篤十

六世大聲呼籲：「教會迫切需要進行新福傳，更新教會向今日人類傳福音的能力。」 

台灣天主教會呢？曾幾何時我們放慢甚至放下了福傳工作，開始轉化為「聖

事化的牧靈工作」？眼光只專注教堂圍牆內的教友？ 

高雄教區所轄的高屏縣市人口總數約為 350 萬人，進堂教友約為 1 萬人，進

堂比例僅為 0.286%。耶穌升天前的命令：「你們要去使萬民成為門徒，因父及

子及聖神之名給他們授洗，教訓他們遵守我所吩咐你們的一切。」（瑪二八 19~20)

我們要如何面對耶穌升天前的命令？我們如何可以放慢甚至停下拓展教會的腳

步？ 

米蘭市聖歐德角堂區比志神父感悟道：「他該多注意教外人、流失者和對堂

區毫不關心的人。過去將全部心力用於熟識和忠誠的教友身上，但越親密，人數

越少，視線減退，看不到不到場的人(拓展教會 P23)」。要拓展教會就必須要重

新檢視堂區現況與面對問題，我們要如何與以下三種族群建立良好的互動關係：

(1)教外人(2)流失者(3)對堂區毫不關心的人。 

 

 推動「福傳導向」的牧靈工作 
「福傳或教會拓展」其實就是「牧靈工作」成果的展現，我們應該思索如何

由專注於「聖事化」的牧靈工作，轉變為以「福傳導向」的牧靈工作。以此角度

思考培育相稱的教友，對於教友本身才有更大的助益，更能夠使力於教會的拓展。 

(1)「聖事化」牧靈工作  引導教友參與聖事。 

(2)「福傳導向」牧靈工作  參與聖事外並引導教友福傳。 

教友為了要「福傳」所以必須要進修：參加讀經小組、培育課程…。必須要

靈修：祈禱、朝拜聖體、親近主…。必須要活出基督：信仰生活化、凡事以信仰

的角度來思考與選擇 …。必須要親近依靠基督：尋求天主的旨意…。在最後見

主交帳之日，才不會兩手空空。並答覆落實教理第 783 條：整個天主子民參與基

督「司祭、先知、君王」這三重職務，並承受由此產生的使命和服務的責任。 

 



                     

                                                                                    


